

## El Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja

**+C** La Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja (Federación) es uno de los componentes del Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja, integrado además por las Sociedades Nacionales de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja y el Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR).

En casi todos los países del mundo hay Sociedades Nacionales (161 en enero de 1994, véase Capítulo 4 de la Sección III). Para ser reconocida por el CICR y ser miembro de la Federación, la Sociedad Nacional debe cumplir estrictos requisitos y ha de observar los Siete Principios Fundamentales del Movimiento de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja (véase el interior de la contraportada). Además, el gobierno del país en cuestión han de conferirle el estatuto de sociedad de asisten-

cia benévola, auxiliar de los poderes públicos. Las Sociedades Nacionales brindan diversos servicios, entre otros, socorros de urgencia y asistencia sanitaria y social a los sectores más vulnerables y desamparados de la población. En tiempo de guerra pueden servir de auxiliares de los servicios de sanidad militar, brindar ayuda a prisioneros y refugiados, y contribuir a la reunificación de las familias mediante servicios de búsqueda de personas desaparecidas.

La Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja es el organismo de enlace permanente entre las Sociedades Nacionales y las representa a escala internacional. La Federación organiza y coordina operaciones internacionales en casos de desastre, respaldando las actividades de las Sociedades Nacionales de los países damnificados. La Federación alienta la creación de nuevas Sociedades

Nacionales, ayudándoles a establecer estructuras organizativas y programas. La Secretaría de la Federación tiene su sede en Ginebra y cuenta con más de 345 funcionarios de 30 nacionalidades.

El Comité Internacional de la Cruz Roja es una institución privada, apolítica e independiente. El CICR actúa de intermediario neutral en asuntos humanitarios durante conflictos internacionales, guerra civiles y disturbios internos, brindando protección y asistencia a víctimas civiles y militares.

El papel del CICR en caso de conflicto armado está definido en los cuatro Convenios de Ginebra de 1949 y los Protocolos Adicionales de 1977. El CICR promueve permanentemente la observancia y difusión mundial de estos tratados. El CICR tiene su sede en Ginebra, donde más de 690 colaboradores apoyan las actividades de asistencia que se llevan a cabo en el mundo entero.

## El Centro de Investigaciones sobre Epidemiología de los Desastres

**•** El Centro de Investigaciones sobre Epidemiología de los Desastres (CRED) se crea en 1973 en la Escuela de Salud Pública de la Universidad Católica de Lovaina, Bruselas, contando con la cooperación del gobierno de Bélgica.

Los objetivos del CRED son: intensificar las investigaciones sobre cuestiones humanitarias y comunitarias, mediante la elaboración y puesta en práctica de programas de formación profesional a escala regional, nacional e internacional, destinados a los trabajadores de la salud, investigar las consecuencias de desastres y actividades de socorro en el ser humano; elaborar métodos apropiados de administrar la asistencia sanitaria en situaciones de desastre; establecer y utilizar sistemas de información y bases de datos computarizados y ofrecer

servicios de documentación e información.

El CRED imparte cursos de formación tanto en su propia sede -entre ellos un curso internacional sobre salud y desastres- como en otros países, centrándose en la preparación y formación de quienes han de tomar decisiones. También organiza cursos de formación especializada y asigna becas de formación individual en Bruselas.

El CRED lleva a cabo investigaciones epidemiológicas básicas e investigaciones en el terreno. Entre los temas de especial interés figuran: incidencia de los desastres en el desarrollo económico y social; factores de riesgo de la morbilidad y la mortalidad ligadas a los desastres, y políticas a largo plazo en materia de socorro internacional.

Además de sus actividades independientes, el CRED cola-

bora estrechamente con varias organizaciones internacionales y no gubernamentales. Al respecto, cabe destacar los sólidos vínculos que mantiene con la Federación, a cuyas actividades procura apoyo técnico y científico, según corresponda. Por otra parte, es un centro de colaboración de la Organización Mundial de la Salud que ha ampliado su apoyo al programa mundial de preparación e intervención en casos de emergencia de esta última y ha acrecentado su participación internacional, promoviendo las actividades del Decenio Internacional para la Reducción de los Desastres Naturales. Elemento capital del Sistema internacional de información para la preparación de intervenciones de urgencia, también coopera estrechamente con el Departamento de Asuntos Humanitarios de las Naciones Unidas.

**Informe  
mundial  
sobre  
desastres  
1994**

# Informe mundial sobre desastres

© Copyright 1994 de la Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja  
Apartado postal 372, CH-1211 Ginebra, Suiza.

Derechos reservados. Queda prohibida la reproducción, el almacenamiento en un sistema de recuperación y la transmisión parcial o total de esta publicación, en cualquier forma o por cualquier medio - electrónico, mecánico, fotocopia, grabación magnética u otros - sin autorización previa de la Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja.

Las opiniones expresadas en el *Informe mundial sobre desastres* no traducen forzosamente la política de la Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja ni la de alguna Sociedad Nacional de la Cruz Roja o de la Media Luna Roja en particular. Las designaciones utilizadas en lo que se refiere al estatuto jurídico de un territorio o a las autoridades del mismo no implica en modo alguno que expresen la opinión de la Federación o de las Sociedades Nacionales al respecto.

ISBN 92-9139-005-4

Original inglés

Editado por Martinus Nijhoff Publishers  
Apartado postal 163,3300 AD Dordrecht, Países Bajos  
Venta y distribución en EE.UU. y Canadá  
Kluwer Academic Publishers  
101 Philip Drive, Norwell, MA 02061, EE.UU.  
Venta y distribución en los demás países  
Kluwer Publishers Group  
Apartado postal 322, 3300 AH Dordrecht, Países Bajos

## Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja

17, chemin des Crêts  
Apartado postal 372  
1211 Ginebra 19  
Suiza  
Teléfono +41 22 730 42 22  
Telefax +41 22 733 03 95

## REDACCION

Nick Cater  
Words & Pictures  
Tudor House, Muchelney  
Somerset TA 10 0DL  
Inglaterra  
Teléfono +44 458 251 727  
Telefax +44 458 251 749

## FOTOGRAFIAS

Magnum Photos Ltd.  
23-25 Old Street  
Londres EC1V 9HL  
Inglaterra  
Teléfono +44 71 490 17 71  
Telefax +44 71 608 00 20

## Centro de Investigaciones sobre Epidemiología de los Desastres

Escuela de Salud Pública de la  
Universidad Católica de Lovaina  
Clos Chapelle-aux-Champs 30  
1200 Bruselas  
Bélgica  
Teléfono +32 2 764 33 27/764 38 23  
Telefax +32 2 764 33 28

Si desea recibir más ejemplares de la presente o futuras ediciones del *Informe mundial sobre desastres* - publicado también en árabe, francés e inglés - sírvase tomar contacto con la Sociedad Nacional de su país o con la Federación Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja.

# Informe mundial sobre desastres

## Índice

	Página
Agradecimientos	9
Introducción	10
<b>SECCIÓN I FACETAS DE LOS DESASTRES</b>	
<b>Capítulo 1 El abuso de poder como generador de vulnerabilidad</b>	13
<i>Declaración Universal de Derechos Humanos</i>	20
<b>Capítulo 2 Código de conducta profesional para las organizaciones que intervienen en caso de desastre</b>	22
<i>Enfoque 1 La información al servicio de los vulnerables</i>	33
<b>Capítulo 3 Información y vulnerabilidad: secretos que matan</b>	35
<i>Enfoque 2 Constataciones en Chernóbil y Three Mile Island</i>	42
<b>Capítulo 4 Participación de los afectados</b>	44
<i>Enfoque 3 Construcción de la paz en Somalilandia</i>	63
<b>Capítulo 5 200.000.000 de desastres</b>	66
<i>Enfoque 4 Encuesta mundial sobre minas</i>	75
<b>SECCIÓN II LOS DESASTRES EN 1993</b>	
<b>Capítulo 1 Operaciones de la Federación</b>	79
<b>Capítulo 2 Somalia - Intervención en el interregno</b>	87
<i>Enfoque 5 Agua para Hargeisa</i>	95
<b>Capítulo 3 Ex Yugoslavia - Retos al quehacer humanitario</b>	98
<i>Enfoque 6 Política, conflictos y ayuda humanitaria</i>	106
<b>Capítulo 4 Africa Meridional - Jaque al hambre</b>	107
<i>Enfoque 7 Sudáfrica, Lesotho y Zambia ponen coto a la sequía</i>	118
<b>Capítulo 5 Brasil - Sequía inminente en el Sertão</b>	120
<b>Capítulo 6 India - Mitos y realidad de un terremoto</b>	128
<b>Capítulo 7 Cáucaso - Pobreza, conflictos y desastre</b>	135
<i>Enfoque 8 Caos y supervivencia</i>	146
<i>Enfoque 9 Solidaridad social en la ex Unión Soviética</i>	151
<b>SECCIÓN III BASE DE DATOS</b>	
<b>Capítulo 1 Recopilación de cifras y datos fidedignos</b>	154
<b>Capítulo 2 Cuadros y gráficos correspondientes al período 1968-1992</b>	156
<b>Capítulo 3 Bibliografía</b>	170
<b>Capítulo 4 Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja - Repertorio</b>	172

## FOTOGRAFÍAS

	Página
<i>Bosnia 1993 Paul Lowe</i>	15
<i>Azerbaiyán 1994 Ian Berry</i>	17
<i>Brasil 1983 Sebastião Salgado</i>	23
<i>Armenia 1993 Ian Berry</i>	26
<i>India 1994 Raghu Rai</i>	38
<i>Ucrania 1991 Georgui Pinkhassov</i>	40
<i>Bangladesh 1989 Chris Steele-Perkins</i>	52
<i>Etiopía 1985 Chris Steele-Perkins</i>	55
<i>Armenia 1993 Ian Berry</i>	61
<i>Camboya 1990 Sebastião Salgado</i>	68
<i>Armenia 1993 Ian Berry</i>	73
<i>Azerbaiyán 1994 Ian Berry</i>	81
<i>Somalia 1992 Chris Steele-Perkins</i>	89
<i>Somalia 1993 Chris Steele-Perkins</i>	94
<i>Bosnia 1993 Abbas</i>	103
<i>Mozambique 1987 Gideon Mendel</i>	114
<i>Mozambique 1987 Gideon Mendel</i>	117
<i>Brasil 1983 Sebastião Salgado</i>	124
<i>Brasil 1983 Sebastião Salgado</i>	126
<i>Armenia 1993 Ian Berry</i>	137
<i>Armenia 1993 Ian Berry</i>	139
<i>Azerbaiyán 1994 Ian Berry</i>	147
<i>Azerbaiyán 1994 Ian Berry</i>	150

## CIFRAS Y GRÁFICOS

<i>Progresión de la vulnerabilidad</i>	14
<i>Socorro internacional en casos de desastre, gastos de 1993</i>	24
<i>Mito y realidad de la disponibilidad de alimentos</i>	36
<i>Pobreza en el mundo en desarrollo</i>	45
<i>Los 10 países más afectados por las minas antipersona</i>	70
<i>Progresión de la asistencia humanitaria de la Federación</i>	80
<i>Distribución de la asistencia de la Federación</i>	85
<i>Precio del sorgo en Mogadiscio de julio 1992 a marzo 1993</i>	91
<i>Venta de agua en Hargeisa</i>	95
<i>Venta de agua en Hargeisa</i>	96
<i>Nutrir a la familia en Knin</i>	100
<i>Sequía e inseguridad alimentaria en África Meridional</i>	110
<i>Ayuda alimentaria en África Meridional en 1992</i>	112
<i>Precipitaciones en la represa Mariscal Dutra</i>	122
<i>Precipitaciones en Fortaleza, nordeste de Brasil</i>	123
<i>Terremoto de 1993 en la India - Lesiones</i>	130
<i>Terremoto de 1993 en la India - Víctimas</i>	131
<i>Cuadro comparativo de la vulnerabilidad en Georgia</i>	136
<i>Aumento del precio de los alimentos en el Cáucaso</i>	143
<i>Canasta familiar y salario mínimo en el Cáucaso</i>	148
<i>Número de muertos en los desastres registrados entre 1968 y 1992</i>	159
<i>Curva ajustada de tendencia cronológica por continente</i>	

## CUADROS

(Datos correspondientes al período 1968-1992, salvo indicación contraria)

1 <i>Desastres provocados por fenómenos naturales, promedios anuales por continente</i>	157
2 <i>Desastres provocados por otras causas, promedios anuales por continente</i>	158
3 <i>Desastres provocados por fenómenos naturales, promedios anuales por tipo de desastre</i>	161
4 <i>Desastres provocados por otras causas, promedio anuales por tipo de desastre</i>	162
5 <i>Número de desastres provocados por fenómenos naturales</i>	163
6 <i>Número de desastres provocados por otras causas</i>	164
7 <i>Promedio anual de muertos y afectados por los desastres</i>	165
8 <i>Desastres provocados por fenómenos naturales en 1993</i>	166
9 <i>Desastres provocados por otras causas en 1993</i>	167
10 <i>Desastres provocados por fenómenos naturales entre 1988 y 1992, valor promedio de daños materiales</i>	168
11 <i>Desastres provocados por otras causas entre 1988 y 1992, valor promedio de daños materiales</i>	169

# Informe mundial sobre desastres 1994

## Agradecimientos

*El presente informe fue redactado por Peter Walker de la Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja y Nick Cater de Words & Pictures.*

*En las múltiples tareas de investigación, recopilación de información, redacción, edición, revisión y asistencia durante las misiones, colaboraron: Rashim Ahluwalia, Abdulkhalim Akhmed-Zade, Lynda Allen, Gassia Apkarian, Yasmin Aysan, Irwin Bohi, Boris Cepin, Stephen Davey, Robert Dodd, Francis D'Souza, Marcel Fortier, Jo Fox, Nerses Galstian, Martin Griffiths, Patrick Healey, Alistair Henley, Ailsa Holloway, Sarah Hospodar, Patrick Howard, Nur Hassan Hussein, Nenad Javornik, Levon Karadjian, Sven Lampell, Paul LaRose Edwards, John Lloyd III, Jeff Loan, Brett Lodge, Ian Logan, Denis McClean, Brian McCloskey, Michel Meyer, Staffan de Mistura, David Morton, Martin Muchero, Radiabor Hadi Musa, Izumi Nakamitsu, Per Nehler, Suzanne Olds, Pierre Orloff, Evgeni Parfenov, Robert and Betty Press, Leopoldo Principe, Bill Rau, Peter Rees, Jean-Pierre Revel, Alexis Rowell, Lena Sallin, Michael Schulz, Alistair and Patta Scott Villiers, Todd Shields, Anahit Simonian, Soerine Soerensen, John Sparrow, Evgeni Strijak, Jerry Talbot, Anja Toivola, Carole Thompson, Carole Trangmar-Palmer, Jean-Pierre Vanderstraeten, Jonathan Veitch, Margareta Wahlström, Fiona Watson, George Weber, Stuart Willcutts, Bodine Williams. Nuestro agradecimiento a todos ellos, a las numerosas organizaciones que nos brindaron su aporte y a todos aquellos que de una u otra manera participaron en la elaboración del Informe mundial sobre desastres 1994. entre ellos, varios delegados de la Federación y miembros de muchas Sociedades Nacionales. Errores y omisiones son imputables a los redactores.*

*Fotografías: Abbas, Ian Berry, Paul Lowe, Gideon Mendel, Gueorgui Pinkhassov, Raghu Rai, Sebastião Salgado y Chris Steele-Perkins, miembros de la cooperativa Magnum Photos.*

*Diseño de portada: Michael Martin*

*Base de datos y textos explicativos: Deberatir Sapir y Claudine Misson, Centro de Investigaciones sobre la Epidemiología de los Desastres.*

*Composición de gráficos: Klein Joseph Laboratoire Infographique, Ginebra*

*Diagramación asistida por ordenador del original inglés: Shamim Adam*

*Edición y distribución comercial del original inglés: Martius Nijhoff Publishers  
Título original: World Disasters Report 1994*

*Versión en español: Leonor Vazquez*

*Versión en francés: Thierry Baud*

*Versión en árabe: Maisra Khalifa*

*Composición de las versiones en español y francés: Pictos S.A., Ginebra*

*Composición de la versión en árabe: Graphic Space, Ginebra*

*Recibiremos con gratitud comentarios y ofrecimientos de ayuda o colaboración. Sírvanse remitirlos a la Federación con la mención Informe mundial sobre desastres.*

*N B El título en español es traducción oficial de la Federación.*

# Introducción

*Hay que desechar la idea de que los desastres son fenómenos inhabituales, extraordinarios u ocasionales que afectan a unos cuantos millares de personas en algún lugar remoto del planeta, y que los afectados pueden recuperarse rápidamente con un poco de ayuda internacional.*

*La realidad es que en el mundo entero, desde Somalia a California, los desastres forman parte del cotidiano de centenares de millones de personas con el consiguiente saldo de muertos. Las consecuencias son de tal magnitud que es imposible ignorarlas: un terremoto de pocos segundos provoca daños por 30.000 millones de dólares, y en Africa mueren 250.000 niños por año a raíz de la hambruna. La repercusión de los desastres en la economía y la seguridad mundiales es cada vez mayor tanto en amplitud como en intensidad, ya se trate de los complejos conflictos europeos o de la supervivencia de los habitantes de las barriadas pobres que circundan algunas fábricas de productos químicos, constantemente expuestos a las emanaciones y a quienes se les oculta deliberadamente los riesgos que corren.*

*Dado que los problemas a que deben hacer frente los organismos de asistencia y las comunidades vulnerables son hoy más graves que nunca, en el Informe mundial sobre desastres 1994 se vuelve a tratar la mayor parte de los temas analizados en la primera edición de 1993.*

*Los desastres se modifican constantemente, afectando a nuevos sectores de población pero también a los grupos ya afectados y vulnerables, y destruyendo su capacidad de sobrevivir y prosperar. Uno de los cambios más notables y rápidos registrados en estos últimos tiempos es la ubicación geográfica de estas crisis complejas. Por ende, los grupos afectados son otros y la incidencia de los desastres diferente. En el transcurso de estos pocos años de posguerra fría - tras el derrumbe de la Unión Soviética, el estallido de la guerra civil en la ex Yugoslavia, y en un contexto de creciente incertidumbre económica en Europa oriental - el foco de las intervenciones humanitarias, tradicionalmente situado en Africa y Asia, se desplazó bruscamente del "sur" al "norte".*

*Para muchos organismos, incluida la Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja, esta nueva situación supone una alteración considerable en lo que se refiere a la asignación de recursos de socorro, pues a partir de 1990 ésta se ha ido desplazando de Africa y el subcontinente indio hacia Europa y los nuevos Estados independientes. Felizmente, todavía se mantiene un compromiso firme respecto a los recursos destinados a programas a largo plazo en los países en desarrollo. El gran volumen de dichos recursos (en 1993 el monto de los llamamientos de la Federación se elevó a casi 500 millones de francos suizos) traduce una escala y una diversidad de necesidades sin precedentes desde finales de la segunda guerra mundial, cuando la Cruz Roja era la mayor institución humanitaria que operaba en Europa.*

*Más inquietante aún es la amplitud de las crisis en el hemisferio norte. En el momento más grave de una inundación en la India o de la sequía en el Sahel se suele distribuir suministros de socorro a un 10% de la población aproximadamente, pero en algunas regiones del Cáucaso o de los Balcanes puede necesitar asistencia hasta un 40%.*

*Cuando las necesidades cobran tales proporciones, las soluciones a corto plazo resultan inútiles y los organismos humanitarios, sobre todo las organizaciones no gubernamentales, no pueden pretender aliviar por sí solas tanto sufrimiento ni mucho menos erradicarlo. Esta situación las pone ante el siguiente dilema: cuando la labor de asistencia se convierte en apoyo estructural permanente ¿cómo enfocar las actividades para poder conservar la eficiencia? Por otra parte ¿cuánta ayuda se puede esperar de los gobiernos y de las Naciones Unidas y cuánta se les puede pedir?*

*Además del cambio de ubicación geográfica, la complejidad de los desastres, o por lo menos nuestra percepción de la misma, es cada vez mayor. De ahí que ahora ya casi no se hable de desastres "naturales".*

*En todas las hambrunas registradas en Africa en el último decenio intervinieron otras causas tales como guerras civiles o sequías. En el Cáucaso, la acción combinada del derrumbe de las estructuras económicas, los conflictos bélicos y el rigor del clima provocan grandes sufrimientos a centenares de miles de refugiados y desplazados. Tragedias*

*similares se repiten en Afganistán, Camboya y la ex Yugoslavia, a medida que aumenta la violencia - desde el bandolerismo hasta la guerra civil sin cuartel - y que los civiles son víctimas indirectas de los conflictos o blanco de los mismos.*

*Esta nueva percepción de los desastres obedece a la noción cada vez más generalizada - tanto en la Federación como en muchas otras instituciones humanitarias - de que los abusos de poder son una de las causas fundamentales de todas las situaciones de sufrimiento en las que deben intervenir. Esta noción entraña una serie de nuevos interrogantes que es preciso plantear a los gobiernos y las Naciones Unidas ¿Cómo actuar para proteger la vida de los seres humanos y velar por sus derechos en una situación de desastre? ¿Qué hacer para garantizar que todos aquellos amenazados por una crisis reciban cuanta información necesitan para hacer frente a los desastres o prevenirlos? ¿Cuándo deberían tomarse medidas para incrementar la asistencia a los civiles, víctimas de conflictos armados?*

*Estos temas se examinan minuciosamente en la Sección I, desde los secretos que provocan la muerte de millares de personas y la difusión de informaciones que permite salvar vidas, hasta los riesgos que corren los civiles, si tienen la desgracia de tropezar con una de las 100 millones de minas antipersona diseminadas por el mundo, y las nuevas medidas de control que podrían aplicarse a la exportación y uso indiscriminados de las mismas.*

*A su vez, los organismos humanitarios tienen una gran responsabilidad en lo que atañe a la relación con los afectados, puesto que es preciso mejorar y preservar los métodos de trabajo, esforzándose, entre otros, por escuchar los planteamientos de los habitantes del lugar ya que suelen conocer muy bien las crisis que los aquejan y las diversas opciones de que disponen para mitigar las consecuencias de los desastres.*

*La Federación tiene cabal conciencia de que la prestación de ayuda confiere gran autoridad a los organismos de asistencia, de ahí que la correcta gestión de las relaciones de poder con la población local sea esencial. La asistencia puede transformarse fácilmente en insistencia, y la distribución de socorros puede llegar a responder a otras aspiraciones que la de mitigar el sufrimiento. Por esta razón, la Federación y siete de las principales organizaciones internacionales de ayuda humanitaria redactaron un código de conducta en el que se establecen las normas mínimas que cabe esperar observen los organismos de socorro. Dicho código se publica por primera vez en la Sección I junto con una evaluación de las posibilidades que existen de evitar la imposición de la ayuda humanitaria, optando por establecer sólidos vínculos de asociación entre los diversos organismos y los beneficiarios, a efectos de hacer llegar a las comunidades afectadas, la asistencia complementaria que necesiten según sus propios recursos para resistir a los desastres, superar las crisis y prosperar en el futuro.*

*Habida cuenta de que 1.000 millones de seres humanos viven en condiciones paupérrimas, que 250 millones sufren anualmente las consecuencias de desastres de diversa índole y que cada año otros 10 millones pasan a engrosar el número de afectados, es bastante improbable que las intervenciones en casos de desastre disminuyan. Ahora bien, en un "mercado" donde la demanda crece más rápido que los recursos de que disponen los organismos de ayuda para satisfacerla, se impone atender prioritariamente a la necesidad de proteger los derechos de quienes quedan atrapados en medio de un desastre, y establecer y mejorar normas profesionales que rijan la intervención de quienes procuran prestar asistencia.*

*Todas estas inquietudes, necesidades y derechos han de guiar los principios y el quehacer de los organismos humanitarios y de sus colaboradores. Sabemos que no se trata de un problema ajeno sino nuestro, de todos aquellos que participamos en la asistencia humanitaria, y cada uno de nosotros debe contribuir a resolverlo.*

George Weber  
Secretario General

